
    

ATA DA 3.ª SESSÃO (1ª EXTRAORDINÁRIA) DO CONSELHO UNIVERSITÁRIO – COU – 1 

DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DO PARANÁ – UNESPAR. Aos 10(dez) dias do mês de 2 

novembro de dois mil e vinte e três, às 09h (nove horas), reuniram-se os membros do 3 

Conselho Universitário – COU – pela plataforma digital Microsoft Teams, conforme 4 

regulamentado pela Resolução Nº 005/2022 – COU/UNESPAR, de acordo com a lista de 5 

presença anexa, a fim de deliberar sobre a pauta prevista na Convocação nº 03/2023 – 6 

COU. O Gabinete da Reitoria recebeu a justificativa de ausência dos conselheiros: Salete 7 

Machado Sirino, Sérgio Prati e Estevão Lemos Cruz. I. Expediente: 1. Comunicações. II. 8 

Ordem do dia: item da pauta enviado aos conselheiros por correio eletrônico e publicado 9 

no site dos Conselhos da Unespar. EM REGIME DE DISCUSSÃO A PAUTA: O presidente 10 

da sessão, Edmar Bonfim de Oliveira sugeriu fazer primeiro a apreciação da matéria e 11 

depois os comunicados, sendo aprovada por todos. II. Ordem do dia: 1. 12 

Discussão/Deliberação sobre desligamento da Universidade de discente do Campus 13 

de Curitiba II. (Considerando a Lei no. 13.709/2018 - LGPD, por haver informações 14 

sigilosas, o processo nº. 20.740.740-2 foi encaminhado por e-mail aos Conselheiros 15 

do COU). O conselheiro Valter Camargo fez a relatoria do parecer da Câmara de Ensino e 16 

o conselheiro Antônio Marcos Dorigão fez a relatoria do parecer da Câmara Administrativa.     17 

EM REGIME DE DISCUSSÃO OS PARECERES: sem manifestação. EM REGIME DE 18 

VOTAÇÃO OS PARECERES: Aprovado por maioria, com 01 (uma) abstenção. EM REGIME 19 

DE DISCUSSÃO O MÉRITO: O conselheiro Enrique Vetterli Nuesch sugeriu alterações no 20 

Regimento Interno, pois acredita que há poucos dispositivos para identificar infrações, sendo 21 

alguns deles muito genéricos. O conselheiro Elson Lima observou que este processo 22 

provoca uma profunda reflexão ao evidenciar a violência de gênero e o papel da mulher na 23 

sociedade e a condição do homem ainda por conta da sociedade de classe, do patriarcado, 24 

do machismo e devido ao homem entender que a mulher é propriedade privada dele. Cabe 25 

à Universidade promover ações educativas e pedagógicas, em defesa da comunidade. 26 

Sugeriu que o conselho oriente as Pró-Reitorias para que promovam, durante as semanas 27 

pedagógicas e de interação da Universidade com os estudantes, ações educativas a fim de 28 

combater a violência contra qualquer ser humano, sobretudo, contra as mulheres para que 29 

situações como essa em pauta, nunca mais ocorram. O conselheiro Marcos Dorigão 30 

apontou que a Universidade já tem condições, a partir de suas experiências e de suas 31 

práticas, da constituição do trabalho de coordenadores, diretores de centro, diretores de 32 

Campus, para revisar elementos importantes e que interferem no cotidiano da instituição. 33 

Nesse sentido, explicitou a necessidade de encontrar e de rever instrumentos do processo 34 

disciplinar, tanto nas questões relativas aos estudantes, quanto nas questões de docentes 35 

e agentes universitários. A conselheira Noemi Ansay relatou a seriedade com que o 36 

Campus geriu a situação. Citou a Normativa nº 02/2022, que trata das competências em 37 

casos de processos disciplinares de discentes. Agradeceu à comissão e às câmaras pelo 38 

trabalho realizado. Reafirmou a necessidade de rever os documentos sobre questões 39 

disciplinares e de promover ações educativas pedagógicas. Informou que dará ciência à 40 

escola e à família da estudante sobre a medida adotada pela Universidade. A conselheira 41 

Marlete Schafrath relatou sobre o trabalho da Câmara de Ensino. Mencionou que talvez 42 



    

este tenha sido o processo mais difícil de analisar. Destacou que a Universidade precisa ter 43 

uma conduta exemplar, não no sentido punitivo, mas no papel de educadores. Reforçou a 44 

questão da necessidade de atualização do regimento para abarcar as questões mais 45 

candentes da conjuntura atual. Informou que a Prograd acionou os programas de PIBID e 46 

RP para realizar um minicurso para todos os estudantes e obrigatório para os estagiários, 47 

sobre assédio, sobre a conduta profissional, que são temas muito sensíveis e que precisam 48 

ser abordados com bastante responsabilidade social. A conselheira Andrea Sério fez uso 49 

da palavra para ressaltar a seriedade e responsabilidade com que a matéria foi tratada pelo 50 

Campus e pelas câmaras. Salientou que há um grande desafio fazer com que o debate 51 

sobre essas questões sensíveis chegue à comunidade acadêmica. Solicitou auxílio das 52 

direções e dos conselheiros presentes na missão de planejar uma forma de democratizar o 53 

acesso, mas também estimular que esse acesso seja feito pela nossa comunidade 54 

acadêmica. Reforçou a necessidade de atualização do regimento interno. Cumprimentou o 55 

Campus, as câmaras e os conselheiros pela resposta célere à matéria. O conselheiro André 56 

Ricardo de Souza destacou que o desligamento não implica um impedimento de o 57 

estudante, agora ex-estudante, retornar à universidade por meio de um vestibular. Salientou 58 

que este processo suscitou a discussão e que poderá refletir em decisões futuras, inclusive 59 

para cogitar-se a elaboração de um novo regimento. A conselheira Rosineide Cirino 60 

salientou a preocupação da universidade em desenvolver políticas para prevenir situações 61 

como esta. O conselheiro Angelo Ricardo Marcoti lembrou que o Código de Ética da 62 

Unespar, aprovado por meio da Resolução nº 94/2022, é um instrumento que pode ser 63 

utilizado para subsidiar os pareceres, o conselho, a instituição, em temas como o 64 

apresentado. Alertou para o fato de que situações abusivas acorram com frequência e que 65 

não são levadas ao conhecimento da instituição. Lamentou que a jovem estudante já tenha 66 

passado por uma situação tão difícil e que possa impactar seu futuro ingresso à 67 

Universidade. EM REGIME DE VOTAÇÃO O MÉRITO: aprovado por maioria, com 1 (uma) 68 

abstenção. O presidente Edmar Bonfim de Oliveira mencionou a luta dos docentes, 69 

agentes e de toda a comunidade pelo ingresso de um aluno na universidade. É uma luta 70 

muito árdua para que os alunos tenham acesso ao ensino superior. Quando o Conselho se 71 

depara com uma situação difícil como esta, fica evidente todo o trabalho desenvolvido no 72 

período que antecede os vestibulares, processos seletivos para viabilizar o ingresso do 73 

aluno à Universidade. A intenção desse movimento realizado pela Universidade é de que os 74 

estudantes cresçam, amadureçam e ganhem estatura moral e ética enquanto seres 75 

humanos, não apenas para possuírem uma carreira digna, mas também para que tenham 76 

condições de conviver em sociedade, baseada em relações de respeito recíproco. Ressaltou 77 

as falas dos conselheiros Elson e Enrique a respeito das ações educativas e necessidade 78 

de revisão dos regimentos e regulamentos. Destacou também a importância do Código de  79 

Ética, em consonância à fala do conselheiro Ângelo. Enfatizou que se esforçará para que 80 

as ações educativas sejam revitalizadas nos documentos da instituição. I. Expediente: 1. 81 

Comunicações: A conselheira Marlete Schafrath reiterou o convite para toda a comunidade 82 

para participar do Fórum das Licenciaturas da Unespar, que acontecerá nos dias 23 e 24 de 83 

novembro próximo, em Curitiba, no Campus de Curitiba I. Reunirá representantes dos 84 



    

cursos de licenciatura e será aberto para todos os professores. Serão apresentadas as 85 

contribuições que os colegiados quanto à constituição das políticas da Unespar.  Agradeceu 86 

a professora Solange e o professor Marcos pela generosidade em compartilhar o auditório 87 

para o evento. A Prograd é a responsável pela organização do fórum, que foi nomeado por 88 

portaria da reitoria. É um projeto que já estava prescrito pelo PDI da Universidade desde 89 

2018. Destacou que é o momento em que as políticas precisam estar muito claras para 90 

defender os cursos, os estudantes e a valorização dos docentes. O conselheiro Elson Lima 91 

lamentou o massacre que está ocorrendo com o povo palestino, sob complacência da 92 

grande mídia. Ressaltou a importância de que o mundo reaja contra o massacre do povo 93 

palestino. O conselheiro João Marcos Borges Avelar lamentou a guerra entre Israel e 94 

Palestina. Informou que o Campus de Campo Mourão recebeu, ontem, do FNDE, R$ 95 

460.000,00 (quatrocentos e sessenta mil reais), que serão utilizados para aquisição de 96 

equipamentos para a Universidade. Agradeceu à equipe da Luciane e da Márcia Pantaleão, 97 

ao Caio e ao Ângelo pelo trabalho com o patrimônio, pois conseguiram realizar a doação de 98 

dois veículos inservíveis para o município de Corubataí do Sul. A conselheira Andrea Sério 99 

agradeceu às divisões de assuntos estudantis e as DAFs dos 7 (sete) Campi da Unespar 100 

que tiveram e estão agora finalizando um trabalho bastante grande, com prazos muito 101 

curtos, para viabilizarem as 47 (quarenta e sete) bolsas com critérios socioeconômicos por 102 

Campus, que vieram do programa de formação de estudante empreendedor da Seti. Nada 103 

mais havendo a ser tratado, o Presidente da Sessão, Prof. Edmar Bonfim de Oliveira, 104 

encerrou a sessão on-line às 10h20 (dez horas e vinte minutos), e eu, Ivone Ceccato, Chefe 105 

de Gabinete da Reitoria, lavrei a presente Ata, que seguirá para aprovação do Conselho.106 
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